

Etruscos, tenidos como originarios de Germania. Aparentaronse de la Vilombria, donde formaron 12 ciudades, conquistaron la Isombria y la Olombria, avanzando hacia el S., en la parte de la Campania, situada entre el Volturmo y el Silaro, estableciendo allí la 3ª confederación, siempre de 12 ciudades. Un corto número de Galos, con el nombre de *Insubres*, consiguieron mantenerse entre el Tesino y el Adda. Los Etruscos, llamados también Tirrenos, dominaban, pues, casi toda la península en la época de la fundación de Roma. Sin embargo, en el corazón mismo de Italia, en la parte más áspera de los Apeninos, vivía una raza destinada á fundar un día el famoso imperio romano. Considerábase como autóctona, pero su lengua, derivada sin la menor duda del sanscrito, ha hecho que se le atribuya un origen pelágico. Se dividía en *Oscos*, llamados también Ausones, labriegos que habitaban en la llanura, y en *Sabelios*, ó montañeses, pastores y salteadores de camino. De la mezcla de los Oscos con los restos de los Sículos, que se salvaron de los Ligurios, se formó la confederación latina, que debía su nombre á Latino, uno de sus reyes. Esta confederación se extendía entre el Tiber y el mar, el Numicio, y el monte Albano, y constaba de 30 ciudades, con Alba por metrópoli. En torno de los latinos vivían algunas otras tribus, descendientes todas de los Pelasgos; estas eran: los *Ecucos*, los *Hérnicos*, los *Rútulos*, los *Volscos*, y los *Ausones* ó *Aurones*. Por su parte, los Sabelios, posteriormente á la invasión Etrusca, con el nombre de Sabinos, se establecieron hacia la costa oriental entre el Tiber y el Arno, formando dos confederaciones: al N. la de los *Picenos* ó *Picencinos*, *Vestinos*, *Marrucinos*, *Marsos* y *Pelignos*; al S. la Confederación Samnita. — Los Helenos habitaban toda la parte del Sur. Si se presta crédito á las tradiciones griegas, vinieron con Filoctetes, Nestor é Idomeneo á colonizar la Italia después de la toma de Troya. Pero la historia no los señala aquí sino hacia el siglo VIII, siendo tan numerosas sus colonias, que esta parte de la península recibió el nombre de Grecia Mayor. — Por último, á todas estas razas vino á juntarse una nueva, hacia el 587 ant. de J. C. Los Galos, guiados por Belloveso, traspusieron los Alpes, encontraron á los Insubres, y se extendieron á expensas de los Etruscos. Pronto se vieron seguidos por los Cenomanos, Lingones, Boyos ó Boios, Anamanos y Senones, que se fijaron entre el Apenino, el Pó, el Esis y el mar Adriático, y de la Alta Italia formaron la Galia Cisalpina. Así, pues, luego de la fundación de Roma, había allí Etruscos, Oscos y Sabelios en el centro, Galos en el Norte y Helenos en el Sur. Roma sometió el Lacio del 509 al 338; la Campania en 311; el Samnio y la Sabinia en 290; la Etruria, el Piceno, la Umbria y una parte del territorio de los Senones, en 280; la Grecia Mayor, la Lucania y el Bruccio, en 272; la 1ª guerra Púnica le dió la mayor parte de la Sicilia, 241, y en el intervalo de las dos primeras guerras con Cartago, se hizo dueña de la Cerdeña y la Córcega. En 178, dominó la Cisalpina y la Istria; en 168, el Veneto y la Liguria. Desde este momento, toda la Italia quedaba conquistada, y su historia es la historia de Roma (V. esta palabra). — En tiempo de la república, Italia estuvo dividida en 3 vastas regiones: la *Galia Cisalpina* al N., la *Grecia Mayor* al S., y la *Italia propia* en el centro. Esta última, abrazaba 7 comarcas: Etruria, Umbria, Piceno, Sabinia, Lacio, Campania y Samnio. Augusto, al organizar el imperio, la dividió en 11: 1ª Lacio y Campania; 2ª Apulia, Mesapia y territorio de los Hirpinos; 3ª Lucania y Bruccio; 4ª Samnio, Sabinia, países de los Marsos, Vestinos, Pelignos, Marrucinos y Frentanos; 5ª Piceno y Pretucios; 6ª Umbria y Senones; 7ª Etruria; 8ª Galia Cispadana; 9ª Liguria; 10ª Veneto, Carni é Istria, y 11ª Galia transpadana. — En tiempo de Adriano, hubo dos Italías: una *Transpadana*, y otra *Cispadana*, y el conjunto dividido en 4 prov.: la 1ª abrazaba la Campania y el Samnio; la 2ª el Bruccio y la Lucania; la 3ª la Apulia y la Calabria; la 4ª la Etruria, la Umbria y el Piceno. Roma y el centro de la península, formaban un dist. especial, dependiente del prefecto de la ciudad. Ultimamente, Diocleciano y Constantino, crearon la diócesis de Italia, compuesta de 16 ó 17 prov. En el reinado de Teodosio el Grande, cuando la invasión de los Bárbaros, había una prefectura de Italia en el imperio de Occidente y comprendía 3 diócesis, as de Africa, Italia é Iliria occidental y el Vicariato

de Roma. La diócesis de Italia estaba dividida en 14 prov.: Retia I, Retia II, Veneto é Istria, Alpes Cocianos, Liguria, Emilia, Flaminia y Piceno anonario, Nórca ribereña, Nórca interior, Panonia I, Panonia II, Sáva, Dalmacia, y Valeria ribereña. El vicariato de Roma constaba de 10 prov.: Tuscia y Umbria, Roma, Piceno suburbicario, Valeria, Samnio, Apulia y Calabria, Campania, Bruccio y Lucania, Córcega y Cerdeña, y Sicilia.

Italia de la Edad media y de los tiempos modernos. 1ª período, desde la destrucción del imperio de Occidente hasta la muerte de Carlomagno, de 476 á 814. Después de la caída del imperio romano de Occidente, en tiempo de Rómulo Augústulo, 476, la Italia estuvo en posesión de los Bárbaros: los Hérulos, desde el 476 al 491; los Ostrogodos de 491 á 552, no hicieron sino pasar, y á su paso dejaron al imperio de Oriente; pero los Lombardos, en 568, se establecieron en ella y en el Norte hubo entonces una Italia lombarda dividida en 36 ducados, mientras que en el Sur, había una Italia griega gobernada por el exarca de Rávena. En 726, las persecuciones del iconoclasta Leon III, provocaron una sublevación en la Italia griega, dividiéndola en 2 Estados, de los cuales uno siguió perteneciendo á los Césares bizantinos, y otro, erigido en república, bajo la presidencia de los papas y con Roma por capital. Oprimida por los Lombardos, quienes desde 749 á 752 habían despojado á los Griegos del Exarcado, la Pentápoli y el ducado de Benevento, y cercaban á Roma, el papa Estéban II llamó en su auxilio á los Francos. Estos vinieron con Pepino el Breve, quien se apoderó del Exarcado y de la Pentápoli en 755, cediéndoselas al papa, y con Carlomagno, en 774, para destruir el reino de los Lombardos y hacer de los Estados de la Iglesia una dependencia de su imperio. La Italia entonces, quedó hecha 3 porciones: La Italia Franca, al Norte y al centro; la Italia Lombarda, al Sur; la Italia Griega, en el extremo meridional y algunos puntos de las costas.

2ª Período. Desde la muerte de Carlomagno hasta la coronación de Oton el Grande, como emperador, de 814 á 962. — Muerto Carlomagno, 814, en tanto que, en las costas de la península, todas las ciudades marítimas enriquecidas por el comercio, como Génova, Venecia, Pisa, Nápoles, Amalgi y Gaeta, se declaraban independientes; en tanto que los Sarracenos de Sicilia arrasaban todo el sur de la península y que la Italia Lombarda, 840, se partía en tres pequeños Estados, Benevento, Salerno y Cápua; la Alta Italia formó un reino particular bajo la dependencia de un príncipe Carlóvingio, que después de Lotario y del tratado de Verdun, 843, tomó el título de emperador. En 887, á poco de la deposición de Carlos el Gordo, quien tenía bajo su poder todos los Estados de la monarquía franca, los duques de Guido de Espoleto, Berenguer de Friul, el marqués de Ivrea y los tres reyes de Germania, Borgoña Transjurana y Provenza, se disputaron y se pasaron la corona, como emperadores ó reyes, ó reunieron ambos títulos. Por fin, en 950, después de la muerte de Lotario, hijo de Hugo de Provenza, su viuda, queriendo precaverse contra las violencias de Berenguer II de Ivrea, llamó á Oton, rey de Alemania. Este se apoderó de Pavia, ciñéndose la corona lombarda, y en 962, por la 2ª vez, depuso definitivamente á Berenguer, y se hizo coronado como emperador y rey de Italia.

3ª período. Lucha contra la Alemania, desde 962 á 1250. — No contentos de las conquistas de Oton el Grande, los emperadores de Alemania intentaron apoderarse del resto de la península. Pero vencidos por los Griegos en Basentello, 982, preciso les fué renunciar á sus planes. Por otra parte, pronto se vio amenazado en la Alta Italia por la nobleza romana (V. CRESCENCIO) y por Harduino, marqués de Ivrea, coronado rey en Pavia, 1002 á 1015. Gregorio VII, papa en 1073, con el apoyo de los Normandos, que acababan de conquistar y fundar el reino de las Dos Sicilias, creyóse bastante fuerte para imponer su autoridad á los emperadores y provocó la cuestión de las Investiduras. (V. esta palabra). En esta lucha, y después en la que le siguió, la guerra de los *Güelfos* contra los *Gibelinos*, es decir, de los Italianos contra los Alemanes, quedaron vencidos los segundos. Derrotados en Legnano, 1176, en tiempo de Federico I, y en Parma, 1248, en el de Federico II, por las Repúblicas lombardas unidas, bajo la

influencia de la Santa Sede, y después, 1266, en Grandella ó Benevento; los emperadores de la casa de Suabia, quedaron despojados de todas sus conquistas allende los Alpes, y hasta perdieron el reino de las Dos Sicilias, que adquirió la casa de Hohenstaufen, por casamiento de Enrique VI, hijo de Federico I, con Constanza, heredera del reino normando.

4ª período. Desde la expulsión de los Alemanes, hasta la invasión francesa, de 1250 á 1494. — Entregadas las ciudades á sí mismas, no se aprovecharon de su independencia sino para establecer rivalidades, luchar entre sí, y destruirse. Además, en cada ciudad, estallaron querrelas intestinas; así pues, Roma se constituyó en República y mas de una vez depuso á sus papas. Por otra parte, lo mismo que en Florencia, se mantuvo la guerra del *pueblo gordo* contra el *pueblo llaco*. De este modo, pronto cayeron bajo la férula de los tiranos. Luego, poco á poco, principiaron á formarse grandes Estados. Mientras que el reino de las Dos Sicilias, á consecuencia de las Visperas Sicilianas, se divide en dos Estados rivales, 1282, Milan, desde luego en poder de los Torriani, se constituye en ducado con los Visconti, 1395, y con los Esforcia se dilata hasta Génova, 1464; Florencia, gobernada por los Médicis, 1434, domina en Toscana; Venecia, de 1402 á 1450, conquista con pié firme y extiende su territorio hasta el Adda; la Saboya y el Piamonte se reúnen en un solo Estado, 1416; por último, la casa de Este reina en Ferrara y los Gonzaga en Mántua. Los papas también, salen de Aviñón, y no obstante los escándalos del gran cisma, 1378-1449, se mantienen en Roma. Este tiempo, durante el cual los destinos de Italia se amalgaman, es aquel en que Pisa, Génova y Venecia se enriquecen con el comercio marítimo, disputándose Pisa y Génova, la posesión de la Cerdeña, Génova y Venecia, el comercio del Levante; y es también el tiempo, en que el Dante, el Petrarca y Boecio florecían, mientras se preparaban los esplendores y grandezas del siglo de Leon X.

5ª período. Desde la invasión de Carlos VIII, 1494, y dominación española, hasta la Revolución francesa, 1789. — La Italia, por su civilización superior y la riqueza adquirida en el comercio y las artes, debía atraerse á los que Julio II llamaba los *Bárbaros*, mientras que, su división en pequeños Estados enemigos, debía hacer de ella una presa fácil de obtener. Los Franceses acudieron los primeros, 1494, con Carlos VIII, Luis XII y Francisco I. Llamados por el papa Julio II, que aspiraba á la unidad de la península bajo la autoridad pontificia, pronto los Españoles acudieron en pos de ellos. La victoria quedó por estos últimos, y el reino de Nápoles y el Milanesado, que se disputaban las coronas, cayeron definitivamente en poder de la España, una en tiempo de Fernando el Católico, 1503, el otro en el de Carlos Quinto, 1535. Dueña también de ambos extremos de la península, ocupándola al N. y al S., la España pudo organizar el resto á su gusto, no quedando libre mas que Venecia. El siglo XVII, le quitó algo de su preponderancia. La guerra de la Valtellina, 1624-1626, en que Richelieu la arrebató á las dos ramas de la casa de Austria, para entregarla á los Grisonos, y la guerra de sucesión de Mántua, 1629 á 1631, iniciaron su decadencia. El siglo XVIII, especialmente, fué funesto para ella. Conforme el tratado de Utrecht, 1713, el príncipe que Luis XIV había conseguido dar á la España, tuvo que abandonar al Austria, desde entonces enemiga suya, Nápoles, el Milanesado y la Cerdeña, canjeada en breve por la Sicilia, 1720. Los tratados de Viena, 1738, de Aquisgram, 1748, no fueron tan desfavorables; porque al dar la Toscana á la casa de Lorena Habsburgo, la cual, dueña de los Estados austríacos fué la potencia preponderante en Italia, mientras se engrandecía el Piamonte, mas adelante fundador del nuevo reino italiano, dichos tratados, dieron las Dos Sicilias y Parma á dos ramas menores de los Borbones de España. En la época de la Revolución francesa, la Italia, estaba pues dividida, poco mas ó menos, como en los últimos años anteriores á su unificación; puesto que, con el reino de Cerdeña, los ducados de Módena, Parma y Toscana, los Estados pontificios y el reino de Nápoles, únicos gobiernos importantes que comprendió, formaron la República de Génova, anexada al Piamonte, por los tratados de 1815, y la República

de Venecia, destruida por el tratado de Campo Formio, 1797.

6ª período. Desde la República francesa, 1789, hasta la proclamación del reino de Italia, el 17 de marzo de 1861. — La República francesa y el Imperio, tan hondamente conmovieron la Italia que trastornaron la Europa: la 1ª, estableció allí, por todo el país, repúblicas bajo al protectorado de la Francia; el 2º, instaló príncipes de la familia de Bonaparte. Desde 1810, la Italia entera, excepto la Sicilia y la Cerdeña, protegidas por el mar, estaba bajo la dominación directa ó indirecta de Napoleon I. Este la dividió en 4 partes: 1ª. una parte francesa, comprendiendo la Liguria, el Piamonte, Parma y Plasencia, la Toscana y los Estados romanos, propiamente dichos, en 15 departamentos; 2ª. el reino de Italia; que comprendía el ducado de Módena, las Legaciones, el reino Lombardo-Veneto, el Tirol italiano y el alemán, 24 departamentos, con Napoleon por rey, y por virey el príncipe Eugenio de Beauharnais; 3ª. el reino de Nápoles, sin la Sicilia, primeramente dado á José en 1806, y después, cuando este aceptó la corona de España, á Murat, 1808; 4ª y último, el gran ducado de Luca y de Piombino, que desde 1805 perteneció á la princesa Elisa. El tratado de Viena de 1815, desbarató, como era natural, la obra de Napoleon, devolviendo á la Italia, sobre poco mas ó menos, sus antiguas divisiones políticas y sus gobiernos antiguos. Después de la derrota de Murat, quien en vano alzó la bandera de la unidad italiana, los Borbones volvieron á Nápoles; el papa recobró los Estados romanos, el rey de Cerdeña el Piamonte y la Saboya, aumentados con Génova y Niza; el Austria se guardó el Milanesado y Venecia, formando con ellas el reino Lombardo Veneto, y dió á sus archiduques la Toscana y Módena, Parma para María Luisa, y además el derecho de guarnecer á Ferrara. Engrandecida de este modo, dominó completamente en la península, y no obstante los carbonarios y algunas sublevaciones que tuvo que reprimir (1821, 31 y 32, 42 y 43), reinó pacíficamente. En 1848, la Italia entera estaba conmovida. La Sicilia, desde el 12 al 26 de enero; Nápoles el 11 de febrero; Florencia el 15, Turin y Roma el 4 y el 15 de marzo, se sublevaron para obtener constituciones mas liberales. Alentadas por la República proclamada en París el 24 de febrero, y por la Revolución de Viena del 15 de marzo, Milan, el 17, y Venecia, el 22, se insurreccionaron á su vez para emanciparse del yugo austríaco. Reconciliado con sus súbditos por el *Estatuto*, el rey de Cerdeña, Carlos Alberto, pasó el Tesino y levantó la bandera de la independencia italiana. Gracias á los embarazos del Austria y á los contingentes que todos los Estados de Italia pusieron á sus órdenes, todo fué triunfos en un principio; obligó á los Austríacos á retirarse al otro lado del Mincio, y se apoderó de Peschiera, Parma y Módena; la Lombardía y Venecia se unieron á él; la Sicilia proclamó al duque de Génova, 11 de julio. Este apresuramiento de los Italianos á reunir en una sola mano sus fuerzas divididas; á fin de constituir un reino poderoso, fué funesto á la causa que defendían. Fernando II llamó á sus Napolitanos; el ejército francés de Lamoriciere acampó al pié de los Alpes; el rey del Piamonte, se encontró solo de este modo en frente de los Austríacos, bien reforzados. Derrotado en Custoza por Radetzky (12 de julio), entregó la ciudad de Milan y pidió un armisticio; en seguida, tras la nueva derrota de Novara, 23 de marzo de 1849, abdicó dejando el trono á su hijo Victor Manuel. La obra de los primeros meses de 1848, tardó poco en quedar destruida, porque, en tanto que para contravalancear la influencia en Italia, Francia ahogaba la República romana y tomaba la Ciudad Eterna, devolviéndola el pontificado, el Austria volvía á ocupar Florencia y Venecia (25 de mayo y 23 de agosto), tal como ya había ocupado Milan, Parma y Módena. — Sin embargo, la Italia, á pesar de verse vencida, no dejó de aspirar á la unidad; pero tuvo que esperar 10 años todavía. El 29 de abril de 1859, una provocación del Austria le proporcionó la ocasión que deseaba; el general Giuly invadió el Piamonte; las tropas francesas franquearon en seguida los Alpes, y desembarcaron en Génova, y los Austríacos, derrotados en Montebello, en Palestro, en Magenta, en Melegnano, tuvieron que evacuar la Lombardía concentrándose á espaldas del Mincio. Tan pronto como se vieron libres las Romanías, los ducados de Parma y de Módena y el gran ducado de Tos-

cana derribaron sus gobiernos y pidieron su reunion a la Cerdeña. Sin embargo, por medio de una atrevida maniobra, el emperador Francisco trató de sorprender a las tropas franco-sardas en Solferino; pero vencido una vez mas, tuvo que prestar oídos a indicaciones de arreglo. Ambos emperadores de Austria y Francia, se vieron el 11 de julio y concertaron el tratado preliminar de Villafranca, ratificado despues en Zurich á 10 de noviembre. Segun este tratado, el Austriaco, salvo algunas fracciones de territorio á lo largo del Mincio, cedia la Lombardia á Napoleon III, debiendo en cambio los archiduques entrar en sus posesiones. Napoleon entregó su nueva conquista á Víctor Manuel, quien la aceptó, negándose á cumplir las cláusulas de una paz que miraba con disgusto. En setiembre de 1859, cuatro Asambleas, emanadas del sufragio universal, reunidas en Florencia, Parma, Módena y Bolonia, votaron: 1º la prescripcion de sus antiguos gobiernos; 2º su anexion á la Cerdeña. Víctor Manuel aceptó estas decisiones del 18 al 22 de marzo de 1860; y el Austria, no se atrevió, ó no quiso intervenir en nada. En cuanto á la Francia, no hizo mas que reclamar la ejecucion del tratado concluido en Biarritz por Cavour y Napoleon III; este en pago de su aceptación del nuevo orden de cosas, obtuvo la cesion del condado de Niza y de la Saboya. Estos cuatro Estados, ya reunidos al Piamonte, poco tardó en venir á unirsele nuevos territorios. Pronto á verse desaprobado por Cavour, si fracasaba, Garibaldi se embarcó en Génova con 1,000 voluntarios, desembarcó en Marsala el 5 de junio, en breve llegó á ser dueño de toda la Sicilia; el 21 de agosto pasó á Calabria y mientras Francisco II iba á unirse con su ejército á espaldas del Volturno, él penetraba solo en Nápoles, y sin disparar un tiro tomaba posesion de la ciudad á nombre de Víctor Manuel. Despues fué á unirse con sus voluntarios que hostilizaban, en los alrededores de Capua, al ejército napolitano. Al mismo tiempo, el general Cialdini invadia los Estados romanos, el 18 de setiembre de 1860, dispersaba en Castellidardo al exíguo ejército del papa, mandado por Lamoriciere, y el 25 del mismo mes se apoderaba de Ancona. En seguida, penetrando en la península el ejército piamontés, mandado entonces por el rey mismo, el 17 de octubre derrotaba al ejército de Francisco II en Isernia, el 26 en Teano, tomaba á Capua el 2 de noviembre, terminaba el sitio de Gaeta y le obligaba á capitular el 29 de marzo de 1861. Los habitantes de las Marcas no obstante, así como los de la Umbria, llamados á optar sobre la forma de su gobierno, en 21 de octubre de 1860, pidieron su anexion á la Cerdeña á condicion de que esta cambiaria el suyo por el nombre de reino de Italia. Víctor Manuel aceptó este voto, y el 17 de marzo de 1861, ambas Cámaras, renovadas de intento por medio de elecciones generales, proclamaron solemnemente en Turin la existencia del *nuevo reino de Italia* (V. esta última palabra).

Italia (Guerras de). Nombre dado á las guerras de los reyes de Francia Carlos VIII, Luis XII, Francisco I y Enrique II llevaron á Italia. « Los Genoveses se entregan á mí, dijo Luis XI, y yo los doy al diablo. » Sus sucesores no tuvieron el buen sentido de Luis XI y se obstinaron en hacer expediciones á Italia, cuya inauguracion fué buena en un principio, teniendo siempre un término funesto. Las guerras de Italia, propiamente dichas, cuyo principal resultado fué el de llevar á los extranjeros á la península y arrebatarles su independencia, terminan realmente en tiempo de Francisco I, 1515, despues de la batalla de Marignan. Desde esta época la Italia se convierte en uno de los principales teatros de la lucha, entre Francia y la casa de Austria.

Italia (Reino de). La República Cisalpina (V. esta palabra), organizada en 1797 por Bonaparte, 5 años despues, llegó á ser la República Italiana con el mismo Bonaparte como presidente decenal; tenia entonces 13 departamentos. En marzo de 1805, se cambió en reino de Italia, y Napoleon se ciñó en Milan la *corona de hierro*, de los antiguos reyes lombardos; Eugenio Beauharnais fué nombrado virey y gobernó, dirigido por Napoleon, hasta 1814. El reino de Italia adquirió las prov. venecianas que el Austria poseía con el tratado de Presburgo, diciembre de 1805, y las Legaciones arrebatadas al papa, abril de 1808, y el Tirol italiano que perdió el rey de Baviera, 1810. Entonces llegó á constar de 24 departamentos:

1º Los 13 departamentos de la República Cisalpina:

Agogna.	cap.	Novara.
Lario.	—	Cómo.
Adda.	—	Sondrio.
Olona.	—	Milan.
Alto Pó.	—	Cremona.
Serio.	—	Bérgamo.
Mella.	—	Brescia.
Mincio.	—	Mántua.
Crostolo.	—	Reggio.
Pánaro.	—	Módena.
Bajo Pó.	—	Ferrara.
Reno.	—	Bolonia.
Rubicon.	—	Cesena.

2º Los 7 departamentos de las posesiones Venecianas:

Piave.	cap.	Belluno.
Passariano.	—	Udino.
Tagliamento.	—	Treviso.
Adriático.	—	Venecia.
Bacchiglione.	—	Vicenza.
Adigio.	—	Verona.
Brenta.	—	Pádua.

3º Los 3 departamentos de las Legaciones:

Metauro.	cap.	Ancona.
Musone.	—	Macerata.
Tronto.	—	Fermo.

4º El departamento formado del Tyrol italiano.

Alto Adigio.	cap.	Trento.
----------------------	------	---------

Italia (Nuevo reino de). Definitivamente constituido por la proclamacion de ambas Cámaras italianas, el 17 de marzo de 1861, se aumentó con la Venecia; abandonada por el Austria en octubre de 1866, y cedida á Víctor Manuel por Napoleon III, fué incorporada al reino, despues del plebiscito del 21 y 22 de octubre. El resto de los Estados de la Iglesia incluso Roma, quedó reunido en 1870, y completada así su unificacion, segun decretos del 9 de octubre, á pesar de las protestas del papa. El 13 de mayo de 1871, el gobierno italiano proclamó la *Ley de las garantías*, que declara sagrada é inviolable la persona del soberano pontífice. Tribútansele los honores soberanos. En concepto de renta perpétua é inalienable se le concede una dotacion anual de 3,225,000 libras; el goce de los palacios del Vaticano y de San Juan de Letran, con sus accesorios y dependencias; y de la *villa* (casa de recreo) de Castel Gandolfo. Esta ley no ha merecido la aprobacion de Su Santidad.

Roma y su territorio forma una nueva prov., dividida en 5 prefecturas, con una superficie de 11,790 kil. cuadr. y 729,859 hab.

El reino consta de 69 prov. cuya pobl. en 1º de enero de 1876, era:

1. Piamonte y Liguria (Alejandria, Coni, Génova, Novara. Puerto Maurizio y Turin).	3,860,467 hab.
2. Lombardia (Bérgamo, Brescia, Como, Cremona, Mántua, Milan, Pavia y Sondrio).	3,553,913
3. Venecia (Belluno, Pádua, Rovigo, Trevisa, Udino, Venecia, Verona y Vicenza).	2,733,406
4. Emilia (Bolonia, Ferrara, Forli, Massa y Cassara, Módena, Parma, Plasencia, Rávena y Reggio).	2,153,381
5. Umbria (Perusa).	563,582
6. Marcas (Ancona, Ascoli, Macerata, Pésaro y Urbino).	930,712
7. Toscana (Arezzo, Florencia, Grosneto, Liorna, Luca, Piza y Siena).	2,172,832
8. Abruzos (Abruzo Citerior, Ulterior I y II y Molisa).	1,302,966
9. Campania (Benevento, Nápoles, Principado citerior, ulterior y Tierra de Labor).	2,807,450
10. Pulla (Capitanata, Tierra de Bari y de Otranto).	1,464,604

11. Basilicata (Potenza).	517,069
12. Calabrias (Calabri citerior, ulterior I y II).	1,229,614
13. Sicilia (Caltanisseta, Catana, Girgenti, Mesina, Palermo, Siracusa y Trápani).	2,698,672
14. Cerdeña (Cagliari y Sásari).	654,432
15. Roma.	839,074
Total.	27,482,174

El presupuesto de 1876 fué para los ingresos de 1,321,000,000 francos, para los gastos 1,318,000,000, sin contar el presupuesto de los municipios y el de las provincias. La deuda pasaba de 9 millares de millon, y un interés de 429,970,372 francos.

El ejército, en 1875, se componia de 867,886 hombres de los cuales 648,000 con licencia temporal.

La flota era el 1º de enero de 1875, de 65 buques de vapor, armados con 335 cañones, servidos por 13,300 marineros, con 2 regimientos de infanteria de marina (6,000 hombres).

La marina mercante al principio de 1870, contaba con 32,019 buques, midiendo 1,076,000 toneladas, y la inscripcion marítima dió 199,000 marineros (?).

En 1869, en los puertos italianos entraron 21,579 buques de comercio, y salieron 21,400.

El movimiento del comercio especial con los países extranjeros en 1875 fué de 1,215 millones para la importacion, y de 1,057 millones para la exportacion; el de tránsito alcanzó á 75 millones.

A fines de 1875, existian 7,704 kil. de ferrocarriles en explotacion, y la extension de los hilos telegráficos era de 73,500 kil.

El reino de Italia comprende hoy casi todo el territorio de la península; siendo su superf. de 296,322 kil. cuadr.; la pobl. pasa de 27 millones de hab. Añadamos ahora algunos detalles relativos á la agricultura, el comercio y la industria. — El reino de Italia, sin contar el Véneto ni Roma, encierra 22 millones de hectáreas en terrenos productivos, y 4 ocupadas por las montañas, rios, caminos, ciudades, etc. Hay 10 millones de tierra arable y de viñedo; 800,000 en praderas; 150,000 en arrozales; 550,000 en olivares; 500,000 en castañares; 3,500,000 en bosques; 3,500,000 en pastos; y 3,000,000 en terrenos incultos. Cuéntase mas de 5 millones de propiedades. Las rentas limpias del propietario están evaluadas en 60 francos por hectárea, como término medio. La cosecha del trigo es de unos 35 millones de hectólitros, la del arroz de unos 16 y la del maíz de unos 18. El Véneto comprende 3,784,292 arpentas de tierras productivas, de las cuales 1,740,000 son de labrantío, 114,000 de arrozales, 234,000 de viñedo, 700,000 de pastos, etc. La agricultura está pues allí en prosperidad. La industria, aunque tiene algunos ramos florecientes deja bastante que desear, como puede juzgarse de los datos oficiales del comercio de importacion y exportacion que damos mas arriba. Las naciones que mas importan en Italia son: Francia, Inglaterra, Austria, Suiza, Turquía, Rusia y los Países Bajos; las exportaciones italianas se hacen generalmente á Francia, Inglaterra, Suiza, Austria, América meridional, Estados Unidos y Turquía. El gobierno es constitucional y la sucesion está arreglada á la ley sálica. La constitucion del reino tiene por base el estatuto dado por Carlos Alberto al reino de Cerdeña el 4 de marzo de 1848, y sucesivamente aceptado por los plebiscitos que dieron sér al nuevo reino de Italia. El poder ejecutivo reside en el rey, que nombra los empleados, sanciona las leyes, indulta, convoca las Cámaras y puede disolverlas, pero llamando otras tres meses despues de la clausura ó disolucion. La iniciativa legal pertenece al rey y á las Cámaras y los ministros son responsables. El Parlamento consta: 1º de un Senado, formado de príncipes de la familia real y de un ilimitado número de miembros que el rey nombra; constitúyese en tribunal supremo de justicia para entender y fallar sobre los delitos de alta traicion, y á los ministros acusados por la Cámara de los diputados; 2º de la Cámara de los diputados, electa para cinco años por ciudadanos de mas de 25 años, que sepan leer y escribir y paguen 40 fr. de contribucion directa. Los elegibles deben tener lo menos 30 años, y se nombra un diputado por cada 50,000 hab. La Cámara tiene el poder legislativo, vota los impuestos, etc. La Constitucion garantiza á los Italianos la igualdad ante la ley, la

inviolabilidad individual y domiciliaria, la libertad de la prensa y el derecho de reunion.

ROMA es la capital de Italia. En esta existen cinco tribunales de casacion: en Turin, Florencia, Nápoles, Palermo y Venecia; un tribunal de cuentas para el reino; y de apelacion en Roma, Turin, Génova, Casale, Milan, Brescia, Bolonia, Parma, Ancona, Florencia, Luca, Nápoles, Trani, Catánzaro, Aquila, Palermo, Mesina, Catana y Cagliari. — La instruccion se da en 20 universidades: Bolonia, Cagliari, Camerino, Ferrara, Macerata, Mesina, Módena, Nápoles, Pádua, Palermo, Parma, Pavia, Perusa, Pisa, Sásari, Siena, Turin y Urbino. Las universidades de Camerino, Ferrara y Macerata son libres. Siguen despues 1,400 establecimientos de segunda ensenanza, gimnasios, liceos, escuelas técnicas y seminarios; la instruccion primaria cuenta oficialmente con mas de 13,000 escuelas, si bien deja mucho que desear, particularmente en las prov. meridionales. — Existen mas de 26,000 caminos y carreteras nacionales y provinciales. En los ferrocarriles, cuyos datos hemos transcrito ya en otra parte, las principales líneas son: 1º la red del Norte, cuyos centros están en Turin, Alejandria y Milan, compuesta de las vias de Turin á Susa y al monte Cénis, uniendo á Chambery con Lyon; de Turin á Coni; de Turin á Génova, con empalme de Alejandria á Acqui; de Turin á Verona y Venecia con empalme en Ivrea, Casale y Valenza, Arona, Como, Pavia, Plasencia y Cremona; de la via de Alejandria á Pavia por Valenza; 2º la via de Turin á Otranto, por Alejandria, Tortona, Voghera, Plasencia, Parma, Módena, Bolonia, Imola, Faenza, Forli, Rimini, Pésaro, Fano, Ancona, Pescara, Foggia, Bari, Brindis, Lecce, con un empalme en Tarento, que debe llegar á Reggio; 3º en el vertiente del mar Tirreno: la via de Espezia á Pisa; de Pisa á Florencia; de Florencia á Roma; de Roma á Civita-Vecchia; de Roma á Nápoles, por Velletri, Frosinone, Ceprano y San Germano; 4º á través del Apenino: la via de Liorna á Bolonia, por Pisa, Luca y Pistoja; de Roma á Ancona, por Espoleto y Foligno; de Ceprano á Pescara; de Nápoles á Foggia, por Benevento; de Nápoles á la embocadura del Basento, etc. Los ferrocarriles italianos se unen á la red francesa por el monte Cénis y la carretera de la Cornisa; á la de Suiza se unirá por el San Gotardo; á la de Austria por las líneas de Verona á Viena, y de Verona á Innsbruck. — La religion católica es la religion de Italia. Hay 47 arzobispados: 1º PIEMONTE y CERDEÑA: Cagliari, Génova, Oristano, Sásari, Turin y Vercelli; 2º LOMBARDIA: Milan; 3º VENECIA: Udino y Venecia; 4º EMILIA: Bolonia, Ferrara, Módena y Rávena; 5º TOSCANA: Florencia, Luca, Pisa y Siena; 6º UMBRIA: Espoleto; 7º MARCAS: Camerino, Fermo y Urbino; 8º PROV. NAPOLITANAS: Acerenza, y Matera, Amalfi, Bari, Benevento, Brindis, Capua, Chieti, Cosenza, Gaeta, Lanciano, Manfredonia, Nápoles, Otranto, Reggio, Rosano, Salerno, Santa Severina, Sorrento, Tarento y Trani; 9º SICILIA: Catanea, Mesina, Montreal, Palermo y Siracusa. — En el estado de trasformacion en que la Italia se encuentra no es fácil tarea la de dar cifras exactas del número y composicion del ejército; á las ya indicadas anteriormente añadiremos: que á fines de 1871 el ejército se componia de 170,000 hombres en activo servicio, 163,000 con licencia, en todo 330,000 soldados. En pié de guerra con las milicias provinciales, la cifra sube á 750,000 hombres armados. El efectivo de la flota en 1872, era de 59 navíos de guerra, 17 transportes, total 76 buques, con 653 cañones, servidos por 18,342 marineros. Puede observarse que Italia es actualmente la sexta potencia de primer orden, con la cual deben contar las otras cinco. Desgraciadamente las disensiones interiores la debilitan. El presupuesto para 1872 ascendió á 1,287,352,590 francos para los ingresos; la deuda figuraba inscrita por la suma de 403,738,462 fr. de intereses. — HISTORIA.

Vamos á limitarnos aquí á dar cuenta de los hechos mas notables de los últimos años: luchas contra los malhechores, mas ó menos marcada de tendencias borbónicas, en el ant. reino de Nápoles. Expedicion de Garibaldi en 1862; toma de Catána, 18 de agosto; cruza el estrecho en la noche del 24 al 25; iba á internarse en los montes con ánimo de marchar hácia Roma, cuando cae herido y prisionero en Aspromonte, el 29 de agosto; Convencion del 15 de set. de 1864, entre el rey de Italia y Napoleon III; los Franceses

deben evacuar á Roma en el término de dos años; Víctor Manuel promete amparar y defender al Santo Padre contra todo ataque exterior y llevar la cap. á Florencia; sublevaciones en Turin, matanza de la Plaza de San Carlos, 24 de oct. de 1864. — Alianza de Italia con la Prusia para ir contra el Austria; los Italianos son rechazados en Custoza y vencidos en la batalla naval de Lissa, 1866; pero los triunfos de la Prusia en Sadowa, obligan al Austria á renunciar al Véneto, que es anexado al reino de Italia, octubre de 1866; tentativa del partido de acción, dirigida por Garibaldi en Monte-Rotondo, 1867. — El reino de Italia fué reconocido por Inglaterra (30 de marzo de 1861); por los principados Danubianos (el 31 de marzo); por la Suiza (2 de abril); por la Grecia (5 de abril); por los Estados Unidos (11 de abril); por Marruecos (15 de abril); por Francia (15 de junio); por el Portugal (27 de junio); por Suecia (4 de julio); por la Turquía (6 de julio); por los Países Bajos (31 de julio); por Dinamarca (2 de set.); por Prusia (21 de julio de 1862); por Rusia (27 de julio); por España (julio de 1865); por Austria (oct. de 1866).

Italiana (Comedia). Mazarino hizo venir á Paris, hácia 1659, cómicos italianos que representaron farsas, en el teatro del palacio de Borgoña. Luis XIV los expulsó en 1716. En 1762 se unieron á la compañía francesa de la Opera Cómica, no obtuvieron el favor del público y se retiraron dejando su nombre á los actores franceses. Estos, en 1785, trasladaron su teatro al bulevar, al cual prestaron el nombre de los Italianos. Actualmente se llama Teatro de la Opera Cómica.

Itálica, llamada también *Divi Trajani civitas*, ciudad de Hispania (Bética), cerca del Bétis, fundada por Escipión el Africano. Trajano, Adriano y Teodosio el Grande nacieron en ella. Hoy es *Sevilla la Vieja*. — Nombre dado á Corfinio por los Italianos durante la guerra Social.

Itálico (Derecho). En la república romana proporcionaba la exención del impuesto urbano y daba los mismos derechos que el derecho del Lacio. No cedía en nada á este último; únicamente los Lacios podían directamente llegar á ser ciudadanos romanos.

Italiotas, nombre de los Griegos establecidos en Italia.

Italo, *Italus*, hijo de Telégono y de Penélope que pasó á establecerse en Italia, en donde fué sucesor de Enotrio. La Fábula da con frecuencia su nombre á la Italia.

Itamarca, isla del Brasil, en la costa de la prov. de Pernambuco, á 28 kil. N. de Recife. Tiene 18 kil. de largo y 9 de ancho é importantes salinas. Es fértil. Su principal localidad *Concepcion de Itamarca*.

Itambe, montaña del Brasil, en la cadena de Cerro del Frio; tiene 1,864 met. de altura.

Itanhaen, villa de la prov. y á 36 kil. S. de San Pablo (Brasil), junto al Atlántico, en la emboc. del río de su nombre, que tiene 170 kil. de curso. Exportación de harina, arroz y maderas.

Itaparica, isla del Brasil, en la prov. de Bahía, al O. de San Salvador y entrada de la bahía de Todos los Santos. Tiene 26 kil. de largo y 9 de ancho. Es fértil, con buen fondeadero para embarcaciones menores. Fábricas de ron.

Itaparica (J. MANUEL DE SANTA MARÍA), poeta brasileño, nacido hácia 1704, en la isla cuyo nombre lleva. Siendo jesuita se distinguió como predicador. Dejó un poema: *Eustachidos, poema sacro et tragicomicum*, en que se cuenta la vida de San Eustaquio mártir, etc., sin lugar ni fecha.

Itapemirín, villa de la prov. de Espíritu Santo (Brasil), en la emboc. del río de su nombre, que recorre 176 kil. Exportación de azúcar, algodón, arroz y maderas.

Itapicú, río del Brasil, riega la prov. de Santa Catalina, 130 kil. de curso.

Itapicuru, río del Brasil, que nace en la prov. de Maranhão, corre hácia el N. E. y luego hácia el N. O., se divide en dos brazos, y el mas importante de entrambos desagua en la bahía de San José, al S. E. de la isla de Maranhão. Curso, unos 700 kil.

Itapitinga, villa de la prov. y á 138 kil. S. O. de San Pablo (Brasil), cerca de la orilla derecha del *Itapitinga*, cuyo curso es de 62 kil. y desagua en el Parapanema. Productos agrícolas.

Itapúa, ciudad del Paraguay, en la orilla derecha del Paraná, á 390 kil. S. E. de la Asunción; comercio

importante con el Brasil. Cosecha de *mate ó té* del Paraguay; 3,000 hab.

Itard (JUAN MARÍA GASPARD), médico francés, nacido en Oraison (Bajos Alpes), 1775-1833; se salvó del requerimiento fingiéndose estudiante de medicina y fué colocado como cirujano ayudante en el hospital militar de Soliers (Var). No obstante su completa ignorancia en materias médicas, llegó á hacerse un hábil cirujano y ganó en concurso la plaza de cirujano ayudante mayor del hospital de Val de Gracia, siendo despues nombrado médico de los Sordo-Mudos. Si bien es cierto que no logró devolver la palabra al *Salvaje del Aviron*, no por eso dejó de adquirir una fama europea por los buenos resultados que alcanzó en la curación de las enfermedades del oído. Legó 160,000 francos á la institución de Sordo-Mudos, y fundó un premio de 8,000 fr. en favor de las mejores obras de terapéutica. Además de otros importantes trabajos sobre la *Medicación del oído interno*, y sobre el *Tartamudeo*, publicado en el *Diario Universal de las ciencias médicas*, escribió varias obras, entre las cuales descuella la que trata *De las enfermedades del oído y la audición*, Paris, 1821, 2 tom. en 8°, con láminas.

Itata, río caudaloso y rápido de Chile, que tiene sus fuentes en las faldas de los Andes, inmediato por el E. á la villa de Tucapel; corre al N. O., dividiendo, despues de recibir el Cholguan, las prov. de Concepcion y Nuble, hasta juntarse con el río de este último nombre y desaguar en el Pacífico, despues de un curso de 240 kil. Recibe además otras varias corrientes, siendo las principales, por la derecha: el Hueepi, Dañicalqui, Diguillín, Larqui, Nuble y Lonquen; y por la izquierda, el Quillon y el Coelemo.

Itata (Departamento del). Una de las prov. de Maule, en la República de Chile. Confina al N. con la de Cauquenes, al S. con la prov. de Concepcion, de la cual lo separa el río de su nombre, y por el O. lo baña el Pacífico. Su suelo es quebrado por la parte oriental; produce abundantes cereales, buenos vinos, maderas y algun ganado. Población, 38,000 hab. — Cap. *Quirihue*. Pob. princ.: Coimuyao, Huachupureo, Lonquen y Raya.

Itaty, aldea del Estado y á 44 kil. de Corrientes (Confederación Argentina), al N. O. del lago de Ibera, hácia la orilla izquierda del Paraná. Frutos de los países de climas templados.

Itchil, ant. bejalato de la Turquía de Asia. Comprendía la parte E. de la ant. Panfilia y casi toda la Cilicia. Actualmente es el vilayeto de *Adana*.

Itenez. V. GUAPORÉ.

Itiace, obispo de Osonoba, hoy Estomber (Portugal), muerto en 391, fué uno de los adversarios de Prisciliano, quien logró ocultarlo en Tréveris en 382. Fué protegido por el emperador Máximo y persiguió á los Priscilianistas con tanta pasión, que varios obispos de las Galias le excomulgaron. El Concilio de Milan le desterró en 389, y murió en el destierro.

Itiomo (*Ithomus*), hoy *Vurcano*, montaña de la Mesenia, cerca de Mesena. En este monte estaba la fortaleza que llevaba el nombre mismo de Itiomo, y cuya conquista hecha por los Espartanos, en 724 ant. de J. C., terminó la 1ª guerra de Mesenia.

Itibue, río del depart. de San Carlos (Chile), afluente del Ninhuen. Es de corto curso y caudal; corre al O. de San Carlos de Itibue, y mas abajo de esta cap. del depart., toma los nombres de Ninquihue, Torreón y Loloco.

Itium Promontorium, ant. nombre del cabo *Gris Nez*.

Itius ó Ictius Portus. V. IOICIO.

Ition, río de Francia, nace cerca de la Cartuja (Orneta), pasa por Breteuil y Evreux, terminando su curso de 120 kil. en la orilla izquierda del Eure. Se pierde en una sima (los *betoirs*) en Villalet, y entonces toma el nombre de Fol-Iton, volviendo á aparecer á una distancia de 15 kil., cerca de Vieux Conches, por una gran cantidad de fuentes.

Itirabo, lugar de la prov. y á 58 kil. de Granada, á alguna distancia del Mediterráneo. Vinos excelentes; comercio de pasas y frutas. — Fuentes minerales, 2,300 hab.

Itiri, *Itrium*, ciudad del reino de Italia (Tierra de Labor), á 10 kil. N. de Gaeta; 6,000 hab. La cruzó la vía Apia. En 1503, Gonzalo de Córdoba alcanzó cerca de esta ciudad una señalada victoria sobre los Franceses.

Itu, ciudad de la prov. y á 75 kil. O. de San Pablo (Brasil). Comercio de mulas y caballos. Los alrededores son fértiles en azúcar sobre todo.

Itucambói, río del Brasil, riega la prov. de Minas Geraes, recibe varios afluentes que lo hacen considerable, y desagua en el Yequilinhouha, despues de 180 kil. de curso.

Ituna, río de la Bretaña romana, limítrofe de la Caledonia, hoy *Eden*. En su embocadura estaba *Ilna asturium*, actual *golfo de Solway*.

Iturbide (DON AGUSTÍN), emperador de Méjico, nacido en Valladolid (Méjico), 1783, de una familia de origen vascongado, pasado por las armas en 1824. Desde la edad de 15 años, entró como alférez abandonado en el regimiento provincial del pueblo de su nacimiento; tomó parte en favor de la metrópoli durante la guerra de la independencia, ganando todos sus grados en el campo de batalla por los grandes servicios prestados á la causa de España. En 1813, muy particularmente, á la cabeza de una compañía de 360 hombres, atacó de noche el campamento de Morelos, que sitiaba á Valladolid, sembró la confusión entre los sitiadores, y estos, en número de 20,000, sufrieron una espantosa derrota. En 1814 era ya comandante en jefe del ejército del Norte; pero el gobierno español tenia desconfianza de todos los jefes mejicanos y le destituyó sin tener en consideración sus servicios. Entre tanto las ideas de independencia habian ganado terreno en Nueva España, é Iturbide tuvo que ceder á las sugerencias de sus compatriotas. Puesto en 1820 á la cabeza de un cuerpo de ejército destinado á atacar á Guerrero, trató secretamente con este, se aseguró su apoyo, y en Iguala (1821), dió un manifiesto publicándolo el plan que habia concebido y que éllamaba de *las tres garantías*, resumiéndolo de este modo: *Union, Religión é Independencia*. Despues se dirigió á Méjico, donde hizo su entrada triunfal el 27 de setiembre de 1821. Allí, al anunciar á los Mejicanos la expulsión de los Españoles, terminaba su proclama diciendo: « Ya conocéis la manera de ser libres; á vosotros corresponde ahora mostrar la manera de ser dichosos. » Colocado á la cabeza de la junta encargada del gobierno, pronto se mostró descontento de la alta posición que ocupaba, y pareciéndole insuficiente, se hizo proclamar emperador por la guarnición de Méjico sublevada, el 18 de mayo de 1822. El congreso, sometido á la acción opresora de los insurrectos, tuvo que reconocer como válida aquella elección; pero Guerrero y Bravo, generales en quienes el nuevo emperador habia depositado su confianza, se pronunciaron contra aquel estado de cosas en 1823. Abandonado de todos, Iturbide se vió forzado á abdicar; el congreso le permitió conservar el título de excelencia y le señaló una pensión de 25,000 duros, desterrándole al mismo tiempo. Iturbide obedeció y se embarcó para Liorna. Pero al cabo de un año, engañado por las falsas comunicaciones de sus partidarios, creyó poder regresar á Méjico. Se embarcó pues en Londres, y en el momento en que echaba pié á tierra, fué arrestado y condenado á ser fusilado, por el congreso de Tamaulipas. Iturbide, en persona, advirtió á los soldados que le guardaban, de que la hora de su ejecución habia llegado, y murió con una incomparable serenidad y resignación. Esta nueva fué acogida por todas partes en Méjico con un placer indecoroso. Garza, quien le habia arrestado, fué ascendido á general y los nombres de los diputados que habian votado su muerte inscritos con letras de oro en las salas del congreso de diversas legislaturas. Pero mas tarde, una reacción fué hecha en su favor. En 1838, el general Bustamente hizo transportar con gran pompa sus restos á Méjico, y en 1865, el emperador Maximiliano adoptó como sucesores á sus nietos, á los cuales la familia imperial del Austria acordó una pensión.

Itúrea, *Itræa*, país situado al N. E. de la Palestina, en las montañas que lo separan del territorio de Damasco. Sus habitantes formaban una tribu árabe descendiente de Ismael por Jetur. Permanecieron largo tiempo en guerra con las tribus de Ruben, Gad, y la media tribu oriental de Manasés, que habitaban al E. del Jordan, acabando por confundirse con ellas. Aristóteles les obligó á que se circuncidaran. Gozaban de gran nombradía como arqueros. — La Itúrea era gobernada, en la época de J. C., por el tetrarca Felipe, hermano de Heródes Antipas; fué unida al imperio el año 37 despues de J. C., dada despues á

Agripa-Heródes I, y por último, el año 44, á la provincia de Siria.

Iturribargaza (D. ANTONIO DE GAZTANETA), navegante español, nacido en Motrico (1656-1728), fué *piloto mayor*, almirante, y se distinguió por su valor como por sus conocimientos. Se le debe una excelente obra: *Las Reglas y Proporciones para la construcción de bajeles*, 1721.

Itzehoe ó Esesfelth, ciudad del ducado de Holstein, hácia el Stor, á 60 kil. S. E. de Kiel. Asiento de los Estados de Holstein. Comercio de ganado lanar y de caballos; armamentos para la pesca de la ballena; 7,000 hab.

Julio, hijo de Ascanio. La familia romana *Julia*, por consiguiente César, pretendía sacar de él su origen.

Ivacaiche, ramal de cerros de Chile, enlazado á los del Rosario, que corre de E. á O. hácia la villa de Casa-Blanca, y tiene una cuesta de su nombre, que atraviesa el camino público de esta villa á la de Melipilla. Ha tomado su denominación del apellido de uno de los Españoles que entraron en Chile al principio de la conquista.

Ivahi ó Ubahi, río del Brasil que riega el S. de la prov. de San Pablo y desagua en el Paraná despues de un curso de 450 kil. Es navegable con frecuencia, á pesar de varias cataratas que en él se hallan.

Ivan ó Iwan, forma rusa del nombre de Juan, y el de seis soberanos de Rusia.

Ivan I, muerto en 1340 y el primero que tomó el título de *Gran Príncipe de todas las Rusias*. Buscó la protección de Uzbek, Kan de los Tártaros, á fin de reunir en una sola monarquía todos los señoríos y y feudos de Rusia, obligando al jefe de la Iglesia rusa á trasladar su residencia de Vladimir á Moscú. Tomó el hábito monástico despues de un reinado de 12 años; 1328-1340.

Ivan II, hijo del precedente, nacido en 1326. En 1353, sucedió á su hermano Simeon. Fué príncipe pacífico, y murió despues de un reinado poco notable de 6 años, 1359.

Ivan III, llamado el *Grande* y el *Terrible*, Gran Príncipe, desde 1462 á 1505. Abolió los señoríos y heredamientos dados por la corona, conquistó á Novogorod y salvó á la Rusia del poder de los Tártaros. Dando esperanza á la Santa Sede de la fusión de la Iglesia rusa con la católica, logró celebrar sus desposorios en 1471, con la última de los Paleólogos en Roma, en la basílica de San Pedro y á presencia del papa Sixto IV. Un concilio reunido en su época, prohibió á todo sacerdote que enviudara el ejercicio de las funciones de su ministerio. Este reglamento ha seguido en vigor. Propagó la civilización, buscó ingenieros y artistas extranjeros y mandó construir el Kremlin.

Ivan IV, apellidado el *Amenazador* y el *Cruel*, nacido en 1529, sucedió á su padre Basilio IV en 1533.

En 1547 tuvo lugar su consagración; conquistó á Cazan en 1552, á Astracán en 1554 y obligó así á los Tártaros á retirarse á Crimea. En 1561 destruyó la Orden Teutónica, y se apoderó de Polotsk en 1563. Príncipe benigno y humano al principio de su reinado, reunió en un solo código todas las leyes del país, se rodeó de médicos y artistas extranjeros, fundó en Rusia la primera imprenta allí conocida, creó la milicia de los Strelitz, y anudó las primeras relaciones comerciales con Inglaterra. Pero durante los 25 últimos años de su reinado, se convirtió en un déspota receloso y cruel. Así, pues, en Novogorod, 1570, durante 6 semanas, hizo degollar unos 600 ciudadanos, sin perdonar los niños ni las mujeres. Se casó siete veces, lo mismo que Enrique VIII de Inglaterra, y mató á uno de sus hijos con el bastón de hierro que siempre llevaba. Sus atrocidades le enajenaron el afecto de todo el mundo. Así, en 1571, los Tártaros pudieron incendiar á Moscú; en 1579, los Polacos, mandados por Estéban Bathori, volvieron á tomar la ciudad de Polotsk y amenazaron al Kremlin. Ivan IV se vió obligado á humillarse ante Gregorio XIII y prometió reconocer su supremacía, siempre que contuviera á Bathori. Gregorio dió su consentimiento, pero la union de la Iglesia griega y latina está aun por realizarse. En su reinado fué cuando Yermak conquistó la Siberia. En 1551, reunió un concilio, el cual decretó, que todo el que se afeitara la barba se declaraba enemigo de Dios, *desemendándose* de él, y que la efusión de toda la sangre de

un mártir no bastaría a rescatar semejante falta. Murió en 1584.

Ivan V, nacido en 1666, hijo del czar Alejo, príncipe débil, epiléptico, casi ciego, merced á las intrigas del patriarca Joaquin, se coronó juntamente con su hermano consanguíneo Pedro, quien á la muerte de su hermano Feodor, solo contaba 9 años, 1682. Los dos czares dejaron reinar en lugar suyo á la zarina Sofía, merecedora de toda la honra de este reinado. En 1689 Ivan tuvo que ceder el poder á su hermano Pedro, quien le dejó el título de czar hasta su muerte, 1696. Una de sus hijas, llamada Ana, fué emperatriz de Rusia en 1730.

Ivan VI, viznieto del precedente, hijo de la princesa Ana Ulrico de Brunswick, nacido en 1740, asesinado en 1764. No tenía mas que 8 semanas cuando fué reconocido emperador al morir su tía Ana Ivanowna. Al principio estuvo bajo la tutela de Biren y despues bajo la de su madre. Pero por un golpe de Estado poco motivado, el cirujano Lestocq colocó en el trono á la hija de Pedro I, Isabel, 1740. Ivan fué encerrado primero en la ciudadela de Riga, cambió varias veces de prision y por último fué trasladado á Schluselburgo. Anteriormente habíale separado de sus padres, á quienes enviaron á morir tristemente en la Siberia. Pedro III atemperó un tanto los rigores de su prision, 1762; pero Catalina estrechó su cautividad porque, segundecía, era *tartamudo é imbécil y temia que algun mal intencionado le inquietara*. Un subteniente llamado Mirovitch, intentó salvarle en 1764, poniéndose á la cabeza de 50 hombres, pero los oficiales encargados de custodiarle le asesinaron.

Ivanovo, ciudad de la Rusia de Europa, en el gobierno y á 100 kil. N. O. de Vladimir; tiene cuatro iglesias. Telas pintadas, manufacturas de algodón, 5,000 hab.

Ivan Ozero, es decir, lago de Ivan, en la Rusia de Europa (Tula). El Don tiene su nacimiento en este lago.

Ivara ó Juvara (FELIPE), arquitecto italiano, nacido en Mesina (1685-1735), se ordenó sacerdote; pero la vista de los monumentos de Roma despertó su vocacion por las artes y entró á estudiar con Carlos Fontana. Ganó reputacion, fué arquitecto del duque de Saboya, luchó en Turin contra el gusto depravado de Guarini, y construyó un gran número de edificios notables, como el palacio de caza de Stupinigi, la iglesia de San Felipe, el vasto monasterio de la Superga, etc. Enriqueció con sus obras á Roma, Mantua, Milan, Lisboa y Madrid.

Ivetot. V. YVETOT.

Ivencima, río que separa el Brasil del Paraguay y desagua en el Paraná por la orilla derecha, despues de un curso de 220 kil.

Ivo de Ker Martin, conocido por *San Ivo*, nacido en el castillo de Ker Martin en Bretaña (1253-1303), de una familia noble de la diócesis de Treguier, estudió el derecho en Paris, en Orléans y en Rennes; fué oficial cerca de los obispos de Rennes y de Treguier y célebre sobre todo por su caridad, lo que dió lugar á que se le llamara *el abogado de los pobres*. Segun se dice, tomó en Guingavy el hábito de Franciscano. Canonizado por Clemente VI, en 1347, se le venera el 19 de mayo. Es el abogado de los pobres y de las gentes de ley.

Ivo (SAN) ciudad del condado de Cornouailles (Inglaterra), á 100 kil. O. de Launceston, hácia la bahía de San Ivo; 6,000 hab.

Ivoy. V. CARRIGNAN.

Ivrea, la *Eporedia* de los antiguos, ciudad del reino de Italia, prov. de Turin, en la orilla izquierda del Doria-Baltea, á 50 kil. N. E. de Turin; 10,000 hab. Plaza fuerte, escuela militar de infantería, y sede episcopal. Sederías, tejidos é hilanderías; comercio de quesos. Ciudad muy ant. de los Salasios (Cisalpinia), recibió una colonia romana en el consulado de Mario. En la Edad media fué capital de un marquesado muy conocido y en 1248, dada por el emperador, Federico II, á los condes de Saboya. Colocada en la desembocadura del Valle de Aosta, los Franceses la tomaron en 1641, 1704, 1796 y 1800.

Ivrea (Casa de), casa italiana, célebre en la Edad media y cuyo fundador fué Anscario, primer mar-

qués de Ivrea, hácia el 870. Ha dado reyes á Italia.

Ivry la Bataille, villa del distr. y á 34 kil. S. E. de Evreux (Francia), que contiene una pirámide conmemorativa de la batalla que se libró el 14 de marzo de 1590, entre Enrique IV y los de la Liga, á las órdenes de Mayena.

Ivry del Sena, municipio, en parte reunido á Paris, á 6 kil. S. E. de esta última ciudad, distrito de Sceaux. Hornos de cal; fábricas de productos químicos. Bodegas inmensas, abiertas en la roca. Fuerte construido en 1842 para la defensa de Paris; 15,247 hab.

Iwan. V. IVAN.

Ixion, rey de los Lapitas, mató á Deyoneo, su suegro. Júpiter le dió un asilo despues de su crimen, y él se atrevió en pago á amar á Juno. Por castigo, fué arrojado en el Tartaro y atado con serpientes á una rueda que daba vueltas sin cesar.

Ixteperi, aldea del Estado y á 22 kil. N. E. de Oajaca (Méjico). Gran comercio de cochinilla; 2,300 hab.

Ixtlahuaca, aldea del Estado de Michoacan (Méjico), á 18 kil. N. O. de Méjico, hácia el Lerma.

Ixtlixochilt (FERNANDO DE ALBA), historiador mejicano, nacido en Tezucuo, hácia 1568, muerto hácia 1648; era descendiente de la antigua raza real de Méjico. Recibió una educacion europea, fué pobre largo tiempo, pero protegido por el virey, Garcia Guerra, pudo ocuparse de los anales de su país, y escribió tratados acerca de las antigüedades mejicanas, que fueron publicados, en gran parte, en el tomo IX de las *Antiquities of Mexico*, de lord Kingsborough. Citase sobre todo su *Historia chichimeca*, en 95 capítulos. Varios tratados de este escritor, que existen todavía manuscritos en Méjico, son muy importantes para la historia de esta ciudad.

Izaraz, montaña de la prov. de Guipuzcoa (España), que contiene abundantes canteras de jaspe de varios colores.

Izabel. V. JEZABEL.

Izedes, génius bienhechores, creados por Ormuz, en la religion de Zoroastro, siendo contrarios á los *Deves*.

Izernore, cab. de canton del dist. y á 12 kil. N. O. de Nantua (Ain, Francia). Ruinas célticas y romanas. Supónese que Izernore es la Alesia de César; 1,021 hab.

Iziaslaf. V. ISIASLAV.

Izmailof (LEON VASILIEVITCH), diplomático ruso (1686-1738), es célebre por la mision que desempeñó en Pekin en 1719. No pudo concluir un tratado de comercio, y á su regreso, 1722, perdió la gracia de Pedro el Grande.

Izmailof (ALEJANDRO EFIMOVITCH), poeta ruso, nacido en Moscou (1779-1831), se ejerció en diferentes géneros, llegando á sobresalir en la Fábula. Pintó con inspiracion y acierto las escenas populares. Sus mejores Fábulas fueron traducidas al francés por el principe E. Galitzin, 1846.

Iznajar, aldea de la prov. y á 58 kil. S. E. de Córdoba (España), cerca del Genil. Fábricas de aceite, de jabon blanco y de aguardientes; 4,000 hab.

Iznalloz, villa de la prov. y á 25 kil. N. E. de Granada (España). Fábricas de jabon; comercio de ganado; 3,000 hab.

Izmate, villa de España, en la prov. de Málaga, partido de Velez Málaga. Industria agrícola; 1,500 hab.

Iznatorafe, aldea de la prov. y á 60 kil. N. E. de Jaen (España), en la loma de Ubeda, entre el Guadalquivir y el Guadalimar. Tejares, fábricas de jabon blanco, telas de lino; 2,400 hab.

Izquierdo de Ribera y Lezaun (EUGENIO), diplomático español, nacido en Zaragoza, muerto en 1813, desempeñó varias misiones para Florida Blanca, Lerena y Valdés; ganó la confianza de Godoy, terminó el tratado de Fontainebleau en 1807, descubrió los proyectos de Napoleon á Carlos IV, quien quiso huir á Méjico, pero era ya demasiado tarde y siguió á Francia á sus protectores. Izquierdo de Ribera murió en Paris.

Iztaccihuatl ó la Mujer Blanca, volcan de Méjico, á 60 kil. S. E. de Méjico. Tiene 4,911 metros de altura.

J

Jabalambre, montañas de la prov. de Teruel (España), en la cordillera celtibérica, que desde el pueblo de Arcos se extiende hasta la capital y hermoso valle del Guadalaviar.

Jabalina, arma antigua á manera de pica corta ó venablo, en latin *jaculum*. Se lanzaba con la mano y á gran distancia, y usábase lo mismo para la guerra que para la caza mayor. Ha sido reemplazada por la lanza.

Jabalón, río de España, afl. del Guadiana, que riega la prov. de Ciudad Real.

Jabea ó Xavea, villa de la prov. y á 72 kil. N. E. de Alicante (España), hácia el Jalon, á 6 kil. de Denia, cerca del mar. Reducido puerto de cabotaje; comercio de pasas. La ciudad posee tres fuertes y está amurallada; 4,000 hab.

Jabes Galaad, ciudad de la tribu oriental de Manasés (Palestina), al pié de los montes de Galaad. Los Amonitas fueron vencidos en ella por Saul. En las cercanías de Jabes se veía el sepulcro de este rey.

Jabin, nombre de dos reyes de Asor, en la tierra de Canaan, el primero fué vencido y muerto por Josué; el segundo tuvo en servidumbre á los Israelitas durante 20 años, hasta que fueron libertados por Barac y Débora, quienes derrotaron á su general Sisara, dando muerte al rey.

Jablonowski (ESTANISLAO), de una familia real de Polonia (1631-1702), llegó á ser general mayor de la corona y castellan de Cracovia. Mandaba el ala derecha del ejército de Sobieski, libertador de Viena en 1683; Jablonowski fué nombrado principe del Santo imperio. Su hija Ana fué madre de Estanislao Leszczinski.

Jablonowski (JOSÉ ALEJANDRO, príncipe de), palatino de Novogorod (1711-1777), protegió y cultivó las ciencias y las letras; fundó en Leipzig la sociedad que lleva su nombre. Se le deben: *Astronomiæ ortus et processus*; *Museum Polonicum*, 1752, en 4º; *el Imperio de los Sarmatas*, etc.

Jablonski (DANIEL ERNESTO), teólogo protestante, nacido en Dantzic (1660-1741), nieto de Comenio, pastor y predicador, trabajó sin buen resultado por la union de las iglesias protestantes y fué presidente de la Academia real de Berlin. Se le deben: un *Catecismo alemán y hebreo*, 1708, *Sermones cristianos* y traducciones de Bentley y de Burnet.

Jablonski (PABLO ERNESTO), teólogo y erudito, hijo del anterior, nacido en Berlin (1693-1757). Profesor de teología y pastor en Francfort del Oder. Se ocupó en el estudio de las lenguas orientales y especialmente en el del copto. Entre sus numerosas obras citaremos: *Disquisitio de lingua Lycaonica*, 1714; *Exercitatio de Nestoriano*, 1724; *Pantheon Aegyptiorum, sive de Diis eorum Commentarius*, 1750-52; 3 tom. en 8º; *De Memnone Græcorum et Aegyptiorum, hujusque statua*, 1753, en 4º, trad. por Langlés; *Instituciones Historiæ christianæ*, 2 tom. en 8º; *Opusculos sobre la lengua y antigüedades egipcias*, 3 tom. en 8º, etc.

Jabra, villa de España, en la prov. de Alicante, part. de Denia, dióc. de Valencia; 5,000 hab.

Jabugo (EL), aldea de la prov. y al N. E. de Huelva (España), al N. de la Sierra de Aracena; 2,100 hab. Está situada en terreno desigual y es de moderna fundacion. — Productos agrícolas.

Jaca (*Iacca*), ciudad de la prov. y á 50 kil. N. O. de Huesca (España), cerca del Aragon y del puerto de Canfranc, al pié de los Pirineos. Obispado, notable catedral, plaza fuerte del siglo XVI; 3,500 hab. Cap. en otro tiempo de los *Jacetanos*, tomada por Caton, y durante largos años de la Edad media cap. del reino de Aragon. Felipe V le concedió grandes privilegios por haber defendido su causa. Varias veces

ha sido ganada y perdida. En las cercanías hay canteras de piedra y aguas sulfurosas. — La ciudad de Jaca es tan antigua, que se dice fundada por un capitán griego llamado Dionisio Baco, 1324 años ant. de J. C. — Cap. como hemos visto, de los Jacetanos durante la dominacion romana, fué llamada despues *Apriz* por los Godos. En las montañas de Jaca se salvaron muchos cristianos cuando la invasion de los Arabes, y aquellos fugitivos fueron el núcleo del reino de Aragon. Aznar, elegido primer conde de Aragon en 780, ganó á los Moros la ciudad de Jaca, la fortificó, y la defendió valerosamente hasta 795. El conde Galindo, hijo y sucesor de Aznar, dió fuero y privilegios á esta ciudad, y el rey Don Ramiro estableció en ella, con la autoridad del papa Nicolás II, silla catedral en 1061, teniendo el prelado el título de obispo de Aragon. En 1070 se celebró aquí un concilio, para establecer el rito romano.

Jacarehi, ciudad de la prov. y á 75 kil. N. E. de San Pablo, Brasil, hácia el Parahiba. Comercio de café, tabaco, etc.; 7,000 hab.

Jacatra, reino pequeño de la isla de Java, cuyo nombre lo debe á la antigua ciudad sobre el sitio en que despues se elevó Batavia. Pertenciente á los Holandeses.

Jacintias, fiestas que las ciudades griegas, de origen dórico, celebraban durante tres dias en honor de Jacinto.

Jacintidas, hijas de Erecteo, rey de Atenas, sacrificadas por él en la villa de Jacintos, á fin de hacer que la peste cesara. Este es el origen de su nombre.

Jacinto, príncipe lacedemonio, de grande hermosura. Apolo le amaba y le mató involuntariamente jugando con él. Trocóle despues en la flor que lleva su nombre.

Jacinto (SAN), nacido en la diócesis de Breslau (Silesia, 1185-1257), entró en la orden de los predicadores, hizo muchas conversiones en el Norte de Europa, fundando varios conventos de su orden y pasó á predicar el Evangelio en Tartaria. Se le conmemora el 16 de agosto.

Jackson (ANDRÉS), 7º presidente de los Estados Unidos, nacido en la Carolina del Sur (1767-1845), hijo de un Holandés emigrado, sirvió al fin de la guerra de la Independencia, despues estudió el derecho y llegó á ser abogado general por la parte O. de la Carolina (hoy Tennessee). Contribuyó al establecimiento de la constitucion del Tennessee, 1787-1796, fué senador de los Estados Unidos, y mayor general de las milicias. Se distinguió varias veces en la guerra contra los Indios, y adquirió popularidad venciendo á los Ingleses cerca de la Nueva Orleans, el 8 de enero de 1815. En 1818, encargado de la repression de las correrías de los Seminolas de la Florida, desplegó una energia, á veces cruel, aun á costa de los Españoles, quien concluyeron por vender el país á los Estados Unidos, 1821. Fué el primer gobernador del territorio de la Florida y en 1824, uno de los 5 candidatos que mas votos obtuvieron para la presidencia de la Union; pero la Cámara de los representantes dió la preferencia á J. Quincy Adams. Fué electo por los demócratas en 1829 y reeligido en 1833. Desplegó una energia apasionada, al mismo tiempo que una inteligencia superior; gozó de mucha popularidad, pero tambien provocó muchos odios. Separó á los whigs de toda clase de empleo. Cuando la Carolina del Sur, por el acto de *nullidad* de 1832, estuvo á punto de dar la señal de la lucha entre los Estados agrícolas del Sur y los Estados fabriles del Norte, á fuerza de firmeza y moderacion, Jackson consiguió impedir la guerra, obteniendo una reduccion en las tarifas. En seguida estableció una vigorosa campaña contra el Banco de los Estados Unidos; impidió con su veto la reno-